

El desvanecimiento del mundo chacarero.

Transformaciones sociales en la agricultura bonaerense. 1937-1988

Javier Balsa

Editorial de la Universidad Nacional de Quilmes, Bernal, Buenos Aires, 2006, 324 p.

El libro es el resultado de la reescritura de la tesis doctoral en Historia presentada por el autor en 2004, en la Universidad Nacional de La Plata. Se trata de un texto que contribuye a la interpretación de los cambios en el modo de vida de los chacareros pampeanos.

En la *Introducción* el autor plantea algunos interrogantes teóricos relacionados con las perspectivas de análisis aplicadas para abordar la historia agraria pampeana del siglo XX. Por un lado, trabajó con los modelos de desarrollo agrario y su aplicabilidad en las distintas etapas de la agricultura pampeana y por otro, desarrolló un enfoque analítico que incorpora diversas dimensiones que permiten interpretar las transformaciones sociales acaecidas en el agro pampeano.

Las estrategias metodológicas aplicadas se fundaron en la combinación de estrategias cuantitativas y cualitativas. De este modo, se cruzó el análisis de datos censales (CNA, 1937, 1947, 1960, 1969 y 1988) con testimonios orales de los productores rurales, además del estudio del Mapa Catastral de la provincia de Buenos Aires.

La investigación se realizó en tres subregiones de la provincia de Buenos Aires: norte, oeste y sur. El recorte temporal (1937-1988) puede ser definido de “largo plazo” de acuerdo a la expresión del autor. Abarca una primera etapa que va

desde la década de 1930 hasta la de 1960. Esta última puede considerarse una década de quiebre por la recuperación agrícola y por el fin de la fuerte regulación estatal sobre el mercado de tierras. Entre la década de 1960 y la de 1980 se desarrolla una etapa de fuerte expansión que comienza a retraerse durante la segunda mitad de la década de los ochenta y se recupera en la década siguiente.

El énfasis de la investigación está puesto en el estudio de los “productores medianos” en el sentido amplio, constituidos por un colectivo heterogéneo de productores que ha tenido a su cargo la mayor parte de la producción agrícola regional.

También en la introducción se plantean los interrogantes historiográficos específicos acerca de las características del desarrollo agrario pampeano durante el siglo XX. Estos interrogantes se van desplegando luego en los cuatro capítulos en los que se organizó el libro.

En el *Capítulo I* el autor aborda la agricultura y el mundo rural bonaerense durante la primera expansión (1937); en el *Capítulo II*, las profundas transformaciones sociales del agro en las décadas de 1940 y 1960; en el *Capítulo III*, los sujetos sociales de la expansión agrícola en las décadas 1970 y 1980; y por último, en el *Capítulo IV*, la transformación del modo de vida de los productores y el desvanecimiento del mundo rural chacarero.

En las *Reflexiones finales*, Javier Balsa afirma que la “vía pampeana” de desarrollo agrario basada en unidades familiares en arriendo o aparcería, no se sostuvo en el tiempo. Si bien esta forma de organización de la producción presentaba una fuerte consistencia no tuvo solidez sociopolítica. Los arrendatarios y los aparceros siempre

tuvieron como meta llegar a la propiedad de la tierra. Para fines de la década de 1960, el agro bonaerense se acercó notablemente a las características del Corn Belt norteamericano. Sin embargo, a partir de esta década y en el contexto de una desregulación estatal del mercado de la tierra, la tenencia de la tierra cambió hacia la propiedad o hacia formas combinadas de propiedad y arriendo. Aunque estuvo abierta la posibilidad de desarrollar un modelo agrario “farmer”, éste no se arraigó. En un contexto de coyunturas económicas favorables, la expansión productiva fue muy importante a partir de los años 1960, sin embargo, estas mismas circunstancias socavaron el modo de vida chacarero y frenaron la oportunidad del desarrollo de tipo farmer en el agro pampeano.

Sostiene el autor que este “fracaso” de la vía farmer fue el resultado de una compleja serie de factores de diversa índole: aumento de la escala de producción necesaria para implementar el pleno uso de la maquinaria propia, disminución de los ingresos netos por unidad de producción, implementación de políticas de liberalización del mercado y desarticulación de la estructura estatal de regulación de la producción, incorporación paulatina de un modelo ideológico neoliberal que impidió la posibilidad, no sólo de discutir el modelo de desarrollo necesario y adecuado, sino que no se tuvieron en cuenta los efectos de la liberalización sobre la estructura agraria y la comunidad rural. Nadie salió a defender el modelo farmer. En este sentido, más que una transformación de la cuestión ideológica-política, se produjeron cambios sociales profundos: los productores se “aburguesaron”, es decir que fueron internalizando pautas de consumo y estilos de vida de la clase media urbana.

En el cierre de las conclusiones, Javier Balsa afirma que “el devenir del agro pampeano no es un problema de rentabilidades, de precios relativos y niveles impositivos, sino de fuertes diferenciales en las oportunidades reales para acceder a los beneficios extraordinarios producidos por estos movimientos de precios y por los incrementos en la producción derivados de mayores inversiones de capital por unidad de superficie y/o de producto. En última instancia, ésta es una cuestión de políticas públicas y de estrategias particulares y colectivas en torno a diferentes modelos de desarrollo agrario. Y todo esto no es un problema meramente sectorial, sino que, como hemos visto en nuestra historia, el modelo de desarrollo agrario posee importantes consecuencias sobre el resto de la sociedad, especialmente sobre las economías locales, aquellas que aseguran la sobrevivencia de localidades y ciudades intermedias a lo largo de toda la región” (265).

El libro se completa con dos *Apéndices*. En el primero de ellos se tratan algunas consideraciones teóricas sobre el desarrollo capitalista en el agro y en el segundo, se explican las características de los entrevistados.

Los resultados de la investigación desarrollada por el autor, desplegados a lo largo de las páginas del texto, arrojan respuestas apropiadas para comprender la construcción social del territorio. Desde una perspectiva histórica, este libro aporta a los geógrafos contribuciones importantes en el campo de la geografía rural, que posibilitan la interpretación de las transformaciones profundas que atraviesan los territorios rurales ubicados en la región pampeana argentina.

Stella Maris Shmite